
Приветственное слово Организационного комитета 

 Теми, кто организовывал эту конференцию, а это ученые, подчеркну, не 
имеющие прямого отношения ни к властным, ни к официальным структурам, а также, 
как я надеюсь, теми, кто участвует в конференции или пришел сюда послушать ее 
заседания, движет глубокое беспокойство за нынешнее и будущее состояние 
российской науки. Никакими громкими фразами и благодушными пожеланиями нельзя 
прикрыть то тревожное положение, в котором она находится, — исчезают научные 
школы, из науки уходит молодежь, падает уровень научного образования. С другой 
стороны, огромный научный потенциал, накопленный наукой, в том числе и 
российской, большое число наших коллег-соотечественников,  учеников, работающих 
за рубежом, позволяют надеяться, что в условиях пусть и относительно открытых 
границ возможна серьезнейшая интеграция прежде изолированной советской и 
мировой науки.  Эта интеграция началась уже давно, но она очень плохо используется, 
а точнее совсем не используется Россией, несмотря на колоссальную пользу, которую 
она может принести, помогая переживать трудное время и способствуя выходу на 
какой-то стационарный режим. У нас нет статуса ученых, частично работающих в 
России, практически нет визитинг-позиций в университетах и институтах, нет позиций 
постдоков и т.д. 
 В результате контакты университетов и институтов стали слабее, чем во 
времена «железного занавеса». 
 В то же время личные контакты активных ученых остаются интенсивными. 
 Наша конференция первая в таком роде,  и она должна стать пусть небольшим 
шагом к разработке различных концепций и способов взаимодействия российской и 
мировой науки.   
 Вряд ли здесь нам стоит тратить время на критику действий или бездействий 
Академий, Министерств и ведомств; вряд ли нам  надо заниматься политикой и 
принимать ту или иную сторону в чуждой ученым борьбе за главенство. У нас более 
трудные задачи, чем разоблачение бюрократов и лжеученых.  Нам не нужно 
заниматься пустой болтовней о так называемом возвращении в Россию утекших 
«мозгов».  Каждый, кто помнит жизнь и атмосферу прошлых лет, прекрасно знает, что 
у тех, кто уехал, было и есть огромное число причин для отъезда. 
 Каждый решит устроить свою жизнь и судьбу по-своему, и это право надо 
уважать. Поэтому наши контакты с диаспорой должны  быть такими, какими являются 
обычные дружеские и научные контакты между учеными.  
 Мы уверены, что мы сможем постепенно найти способы того, как российская 
наука, находящаяся в трудном положении, и  мировое научное сообщество, в которых 
есть много наших коллег и учеников, смогут всерьез взаимодействовать. 
Здесь присутствуют люди, много думавшие над этими проблемами, и мы сможем 
подискутировать над их предложениями. Возможно, нам следует создать Совет или 
Комитет, который бы координировал разработку соответствующих проектов. Очень 
важно, чтобы в этой работе участвовала научная молодежь, частично представленная 
здесь. 



 Изначальная идея нашей конференции в том, что российские научные традиции 
еще можно сохранить и продолжить, и безусловную и обоюдополезную помощь в  
этом может оказать  российская  научная диаспора и международные контакты 
российских ученых. 
  

 


